

ment la série des ouvrages du même auteur si heureusement commencée. Le succès de ces ouvrages est dû non seulement à la notoriété de l'auteur, dont la paroisse modèle fait l'admiration de tous, mais plus encore assurément à sa manière neuve et actuelle de présenter les choses. Dans le volume que nous annonçons aujourd'hui, on retrouvera les qualités maitresses de l'auteur avec un attrait de plus parce qu'il s'agit de sujets malheureusement trop à l'ordre du jour.

Le *Concordat*, les *Événements* du XIX^e siècle, les *Doctrines* : telle est la matière de ce premier volume du « Catholicisme dans les temps modernes » auquel l'auteur donne comme sous-titre : « Ses Résistances ». Ce sont des cendres chaudes que remue le conférencier, et il le sait : « Deux périls sont à craindre, dit-il. Je risque ou de trop dire ou de ne pas dire assez, et deux vertus me sont également nécessaires : la prudence et le courage. . . Je veux faire ce qui est possible pour éviter des témérités de langage ; mais en même temps je serai courageux. J'aborderai franchement les nombreux malentendus qui existent entre l'Eglise et ce siècle ; les erreurs qui encombrant en ce moment tant d'intelligences sur la vérité des choses religieuses. Sans faiblesse je dirai ce qui est bien, je flétrirai ce qui est mal ». Ce programme, l'auteur l'a rempli admirablement : l'on a du plaisir à étudier avec lui dans un exposé sobre et méthodique les vicissitudes du catholicisme dans les événements du XIX^e siècle. Avec Pie VII, c'est l'histoire religieuse durant le Premier Empire ; avec Léon XII, durant la Restauration ; avec Pie VIII, c'est la lutte contre le trône et l'autel telle que la révèle la Révolution de 1830. Le nom de Grégoire XVI évoque un réveil religieux et la longue lutte en France pour la liberté de l'enseignement. Pie IX, s'il est chassé de Rome par la Révolution qui secoue la France en 1848, éclaire et guide la période des grandes manifestations doctrinales, souffre de la spoliation et gémit des persécutions contre les catholiques de Suisse et d'Allemagne. M. l'abbé Gibier sait mettre à la portée de toutes les intelligences les doctrines antireligieuses et antisociales du XIX^e siècle et en faire saisir le côté défectueux. Même en ce qui concerne le rationalisme et le panthéisme allemands, les lecteurs les plus prévenus seront charmés de la netteté et de la précision de la langue de l'auteur. Ces tableaux historiques sont tracés de main de maître, et nous serions bien étonnés si ce nouveau volume de M. Gibier n'obtenait pas un succès plus grand encore que ses aînés. C.

— REVUE DU MONDE INVISIBLE (7^e année). Paraît tous les mois.—Abonnement : 12 fr. par an. M. Téqui, libraire-éditeur, 29, rue de Tournon, Paris.

Sommaire de la livraison de septembre :

Une nouvelle phase de l'hypnotisme (Mgr E. Méric) — Discours annuel du président de la Société de Recherches psychiques de Londres (O. Lodge) — Traitement hypnotique dans les maladies organiques incurables — Le démonisme (*suite*) — Variétés — Tribune de nos lecteurs (Le Normant des Varannes).